

Editorial

La Revista Aldea Mundo presenta en este volumen una serie de trabajos, resultado de investigación de un grupo de autores que estudian la República Bolivariana de Venezuela desde el punto de vista de la unidad latinoamericana y caribeña, partiendo del pensamiento del Libertador hasta el periodo contemporáneo, considerándose las crisis y perspectivas del país y las relaciones en el espacio geográfico fronterizo con Colombia en el cruce de frontera en el eje San Cristóbal-Cúcuta.

La sección de investigación está conformada por seis trabajos que resumen los ejes temáticos importantes para la permanencia de esta publicación. A continuación se resaltan estos:

Alba Labarca y Juan Carlos Manzur examinan el legado jurídico y político de Simón Bolívar que sirve de base para la conformación del derecho internacional americano expresado en las actas y tratados del Congreso de Panamá. En su análisis identifican los fundamentos que regulan las relaciones internacionales para la unidad continental que orienta la concepción hispanoamericana para el logro de la integración latinoamericana y caribeña.

Alfonso Barreto reflexiona sobre la integración Latinoamérica y caribeña a partir del liderazgo del eje Argentina-Brasil-Venezuela en la región. Este eje representa el núcleo más sólido dentro de la UNASUR y se proyecta como el pilar fundamental para la consolidación de la CELAC. Desde una metodología de análisis descriptiva y documental el autor hace un análisis cualitativo de reflexión sobre las ideas políticas y hechos que conducen a consolidar la integración en la región en repuesta a la percepción de un nuevo orden mundial.

Inti Fernández discute sobre la integración latinoamericana y caribeña como nuevo paradigma integrador en donde el factor energético es empleado como elemento estratégico, particularmente por Venezuela. El recurso petróleo ha dinamizado la cooperación e integración en la región, avanzando a nuevas etapas del proceso integracionista.

José Mendoza Angulo evalúa desde una perspectiva histórica las crisis políticas que ha vivido Venezuela desde 1777 al presente y las clasifica en tres periodos. Un primer periodo vinculado a la época de caudillos regionales. Una segunda, asociada a la conformación económica y democracia de los partidos en el siglo XX. El tercero, luego de 1999 asociado a contradicciones sociales y políticas, cuyo desenlace quizás sea expresado en una democracia de ciudadanos con instituciones y leyes capaces de permitir un sistema político moderno, libre del rentismo petrolero.

Linares y Gómez estudian las dificultades para definir y conceptualizar el Sistema Metropolitano Binacional: San Cristóbal-Cúcuta desde la perspectiva del análisis regional en Venezuela. Los autores plantean una aproximación para delimitar un SMB a partir de ambos subsistemas urbanos vinculados históricamente, considerando los criterios establecidos en la ZIF y los Planes de Ordenación para ambos lados del límite. Las variables y criterios son expuestos mediante el uso de la herramienta SIG logrando una aproximación espacial geográfica viable en la consolidación de una nueva estructura para la coordinación de políticas territoriales fronterizas.

En la sección de análisis, el Politólogo Miguel Jaimes examina la historia del petróleo y sus perspectivas geopolíticas, evaluando el carácter estratégico y conflictividad de este recurso natural, adentrándose en la descripción de la petroleras estatales en Latinoamérica, con énfasis de la industria en Venezuela y de la lucha en la diversificación de la empresa para combatir el rentismo que obstaculiza el desarrollo del país, a pesar de ser el primer

6

país del mundo con reservas probadas y probables en petróleo, y con enormes reservas de gas. La reseña bibliográfica del trabajo doctoral de Arturo Muñoz “El Táchira Fronterizo. El Aislamiento regional y la integración nacional en el caso de los Andes (1881-1899)” texto original impreso por la Biblioteca de Autores y Temas Tachirenses en 1985, el cual estaba agotado y el Fondo Editorial de la Lotería del Táchira en homenaje al trabajo de Dr. Ramón J. Velázquez reedita en el 2009. Es una obra de lectura obligada por su gran valor histórico para comprender el funcionamiento geohistórico de este espacio fronterizo y sus relaciones locales, regionales, nacionales e internacionales.

Rosalba Linares, PhD
Editora